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要闻·台港澳

“房子是租来的，生活不是。”台北“玖楼”共
生公寓网站上的这句话，像是年轻人的某种宣言。
当越来越多年轻人抱怨台北高租金下不够理想的居
住条件时，台湾大学建筑与城乡研究所毕业的潘信
荣与几名校内外伙伴，组成平均年龄仅有 25岁的团
队，在去年共同创办了“玖楼”共生公寓，如今在
台北已有12处租屋。

重装老屋 打造社群

潘信荣向记者介绍，共生公寓的概念由西方共
居住宅演变而来，在欧洲丹麦、瑞典、荷兰等国，
为了帮职场妈妈分担育儿工作，发展出好朋友一起
住的模式。而随着社会老龄化，有些长者也居住在
一起并共同找看护。

潘信荣由此思考通过共居分摊租金，并强化社
群概念的居住方式。“‘玖楼’共生公寓的位置都在
市中心，每一处就是一户的房屋，大概有三四个房
间，房龄已有四五十年，我们通过设计重装提升老
屋品质，再替房东把房间分租出去。”

“我们不只是改造空间，也管理整个租屋的流
程。从找寻空屋，与屋主谈妥条件签约、装修空间
开始，再到通过‘玖楼’网站寻找理想租户并进行
住处协调，都是由我们负责到底。” 潘信荣说。

台北同类型的共生公寓还有角隅、共生实验
室、102 共生空间等，规模都不算大。“玖楼”源自
潘信荣和几个合住的朋友改造自己的生活空间，为
回应更多年轻人的居住诉求，逐渐由1处租屋扩大到
12处，并尝试建立起共同生活的制度与文化。

服务房客 营造空间

“每处共生公寓的发展依据其空间特性和所在区
位，没有共同的定位。”潘信荣说，有些在学校附
近，房客主要是学生，就会办一些读书会。有些厨
房是开放式的，跟客厅连在一起，就会有一些共同
煮饭的活动。

潘信荣说，“空间希望让不同室友有不同发
挥”。有些房客会演奏乐器，就会办有音乐性质的活
动，还经常组织放电影。“有个房客是旅行作家，就
把客厅变成他新书的小型发表会，有很多人过来
玩。”

“12 处空间倒有一处共同点，就是客厅不放电
视，只会有沙发和桌椅。”潘信荣笑了起来，有些卧

室不放桌子，房客如果要看书或工作，就一定要走
出来到公共空间。“希望以这样的细节设计加强房客
的交流，并且通过不定期的聚会活动，把空间变成
年轻人的社区。不只是某一处的房客交流，‘玖楼’
不同地方的房客及他们的朋友，都能实现串联。”

就读于台湾云林科技大学的谢涵亦，利用暑假
时间在台北实习，借以体验当地生活，也曾在“玖
楼”小住。“这里的室友见到我会热情地打招呼，我
开始与很多不同背景的人接触、对谈，开始打开我
的感官去体味台北这座城市。”她坦言，很多人说台
北资源很多，我来之后也深深地体会到这点，但更
可贵的是在“玖楼”看到很多资源整合与交流，“让
你会感觉这里并不像从小印象中那个冷漠的台北”。

租期灵活 价格可议

“房东通常不愿意接受不满一年的短租，有些房
客便被租屋市场排除在外，只能选择住酒店或旅
馆。‘玖楼’正好能满足他们的需求，在提供短期住

宿空间外，也创造与当地人交流的生活圈。”潘信荣
说。

短期交换生、访问学者、外派来台工作者等，
都在“玖楼”找到了归宿。潘信荣坦言，短期租客
愿意支付较高的租金，能帮助他达成分摊长住者租
金的目的。“我们提供给长租年轻人的租金低于市
价，而且价格可以协调。如果能为共生公寓贡献特
长，帮助美化整理空间，就能享受更优惠的租金。”

“如今我们的60名住户中多数选择长租，台湾人
占七八成，也有一些欧美房客。”潘信荣说，因为房
间抢手，不少人排队等候，申请者需要提交履历，
证明能丰富提升“玖楼”生态，才有机会看房入住。

在潘信荣看来，房屋分散管理的成本较高，而
且主流公寓三四个房间的格局，不大符合尚未成家
年轻人的空间需求，为了更贴近年轻人所习惯的生
活空间，目前正考虑向承租改装整栋公寓的目标迈
进，并将公共与私人空间在楼层上做适度区隔，让
空间使用更加多元舒适。

（本报台北12月29日电）

日本负责对台湾交流事
务的民间机构“公益财团法
人交流协会”，宣布将于明年
1月 1日起更名为“公益财团
法人日本台湾交流协会”。该
会表示，今后将扮演日台间
的桥梁，尽心竭力使日台关
系更上层楼云云。连台湾主
管对外事务部门也兴奋起来。

但是中国外交部已郑重
发言：“坚决反对任何制造

‘两个中国和一中一台’的企
图，对日方在台湾问题上采
取消极举措表示强烈不满。”
并敦促日方“坚持一个中国
原则，妥善处理涉台问题，
不要向台湾当局和国际社会
发出错误信息，不要给中日
关系制造新的干扰。”

有 人 将 这 个 改 名 称 的
事，引申为自圣多美和普林
西比与台湾断交后，日本对
台 湾 的 雪 中 送 炭 ， 表 达 善
意，对此表示感激涕零，说
它是台湾一次“外交”大突
破 ， 开 始 了 摆 脱 “ 一 中 原
则”的首部曲。

但是实际上真的有什么
突破吗？日本虽然将其驻台
单位加上“台湾”二字，但
是台湾驻日机构的名称和所
受的待遇长年来依旧如故。
有评论者分析，交流会加上
台湾二字，只是日本应台湾
社会的“内需”，做给台湾人
看的政治举动；可能为蔡当局带来加分的效果，日
本政府无大改变，对台关系基本上仍然奉行“一中
原则”。

有很多国家在台湾设立代表处，主要都在处理
经济文化方面的事务，他们使用的名称有的是“XX
驻台湾代表处”，机构的性质和日本原来的那个“公
益财团法人交流协会”并无差别，该协会如今在名
称 上 加 上 “ 日 本 ”、“ 台
湾”，它的工作并无变更，
此举为何又扯上了日台两
方的“外交突破”呢？更
有人担心，如果台湾一厢
情愿地都把这件改名称的
事，当成日本赐给台湾当
局的恩典，蔡政权是否又
该想出点子来报答恩公？

（作者曾任联合晚报
主笔）

台湾青年创业那些事之五

图为“玖楼”共生公寓内聚会场景。 （照片由受访者提供）图为“玖楼”共生公寓内聚会场景。 （照片由受访者提供）
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据新华社香港12月28日电 （记者
董方奇） 港铁南港岛线 12 月 28 日正式
通车。这条线路贯穿了港岛南北，将地
铁服务覆盖到了港岛南区。值得一提的
是，中国首条四级全自动 （GOA4） 无
人驾驶地铁也在此线路上正式投入运
营。

南港岛线全长约 7 公里，最高时速
可达80公里，沟通了原先港岛线金钟站
和港岛南区海怡半岛站，途径海洋公
园、黄竹坑、利东三站。全线列车最大
特点是无驾驶，增加列车两端开放式空
间，让乘客享受特别的乘坐体验。

新列车由中车长客股份公司研发制
造，是中国首个 GOA4级全自动无人驾
驶地铁车辆。

28日 5时 55分，港铁南港岛线的首
班列车从海怡半岛发车，众多希望见证
历史的香港市民早早来到地铁站外。其
中，家住粉岭的黄先生为了体验全自动

无人驾驶列车，更是凌晨 1 时便从家出
发在站外排队。

地铁站开闸之后，等候已久的市民
纷纷涌入列车，约 100 人有幸成为南港
岛线的首班乘客。

记者看到，与以往上车后先找座位
的情况不同，南港岛线的乘客上车后大
部分都会走向车头或者车尾，对全自动
无人驾驶的列车一探究竟。

带着孩子一起来乘坐南港岛线的张
女士表示，这是他们第一次乘坐无人驾
驶的地铁，孩子对没有驾驶室的列车非
常好奇。她还说，虽然是无人驾驶的列
车，但是整趟列车运行平稳，坐在车内
很有安全感。

高科技的应用也为南港岛线的沿线
居民带来了许多便利。家住港岛鸭脷洲
的戴先生说，南港岛线的开通大大缩短
了他的上班时间，以前从家里到金钟需
要至少30分钟，现在坐南港岛线仅要11

分钟。
与戴先生一样获得便利的市民有很

多。家住海怡半岛的李先生说，南港岛
线的开通将大大缓解香港仔隧道的通行
压力，对于港岛南区的居民都是福音。

记者发现，由于乘坐南港岛线的乘
客大多是家住港岛南区的“上班族”，
所以上午 8 时之后，除了始发站海怡半
岛外，其他站台就只有少量乘客能够挤
上列车。

乘客曾先生说，虽然南港岛线的列
车平均3分钟就有一辆，但是列车只有3
节车厢的设计恐怕在未来无法满足港岛
南区居民的出行需求，尤其是上下班高
峰时期。他希望港铁公司能做好准备，
应对未来可能会出现的拥挤现象。

除了为港岛南区的居民提供便利的
上下班交通外，南港岛线的开通也将促
进港岛南区旅游业的发展。其中，专门
开设站点的海洋公园便是获益者之一。

据记者观察，28 日上午 11 时之后，
在海洋公园站下车的游客，尤其是“小
游客”便逐渐增多。以往游客前往海洋
公园需要在金钟站换乘巴士，再经过约
30分钟车程才能抵达。现在从金钟到达
海洋公园只需换乘 1 站地铁，耗时仅 3
分钟。

此外，来自港岛南区的一些传统文
化旅游项目也可能随着南港岛线的开通
而兴起。据香港岛南区议会主席朱庆虹
介绍，南区本身拥有丰富的文化旅游资
源，包括为纪念文学家萧红而建的雕塑

“飞鸟三十一”、传统渔民文化、洪圣爷
诞日等，都将是未来南区旅游项目的重
点推介对象。

朱庆虹预计，港铁南港岛线的开通
将为南区的部分旅游项目带来20％的游
客年增长量，她也希望南港岛线能在未
来成为南区市民展现自身独特魅力的

“文化路线”。

港铁新线通车主打“无人驾驶”港铁新线通车主打“无人驾驶”

香港工展会明年赴京推介
新华社香港电 （记者战艳） 明年是香港回归祖国 20 周

年，香港中华厂商联合会将推出一系列庆祝活动，其中，运
行半个多世纪的香港工展会明年将巡回到北京举行。

香港中华厂商联合会会长李秀恒12月28日表示，2017年
6 月 27 日至 7 月 2 日，香港工展会将在全国农业展览馆举行。
工展会已成为伴随香港人成长的一个活动，它能在北京举行
有特别的意义，也借此突显香港工业多年来的成就。

据悉，香港工展会自2004年起已在内地不同城市巡回举
行，但从未踏足北京。

此外，香港品牌发展局与香港中华厂商联合会明年将联
手呈现“‘喜·爱香港’品牌聚京城”活动，在香港和北京两
地举办“喜·爱香港”品牌展、“香港品牌发展论坛 2017”
等，推广香港品牌集体形象。

工展会由香港中华厂商联合会于1938年创办，以宣扬香
港制造的工业产品、推动工商业发展及拓展对外贸易。每届
工展会都会以大型户外展销会的形式展览并销售来自内地、
香港及海外的工业产品。

由 张 艺 谋 执
导 的 电 影 《 长
城》 近 日 在 香 港
举 行 首 映 礼 。 图
为 张 艺 谋 （右）
与 演 员 刘 德 华 一
同出席。

新华社记者
吕小炜摄

12月 29日，浙江省义乌市首届品牌直销年货会在义乌国
际博览中心开幕。本届年货会专设台湾展馆，其中台湾凤梨
酥、地瓜酥、黑芝麻糕、大虾等农副产品大受欢迎。图为顾客
正在采购台湾年货。 龚献明摄 （人民视觉）

经澳门中转货物通关手续简化
据新华社澳门电（记者刘畅） 12月28日，经澳门海关签

发首份“中转确认书”后，一批由泰国曼谷启运、经澳门中
转至珠海横琴的泰国原产水果顺利通关至内地。这个被形象
地称为“中转易”的通关计划，让更多流向内地的进口货物
实现了快捷通关。

据了解，这批货物为原产泰国的山竹，共 49 箱合计 442
公斤，属于中国-东盟自由贸易协定项下的货物。依照中国海
关总署规定，经澳门中转的自贸协定项下的货物，由澳门海
关审查后签发“中转确认书”，证明货物未在澳门加工，其进
口到内地时，便可依法申请享受相关关税优惠。

今年5月，澳门海关与海关总署签订《关于自由贸易协定项下
经澳门中转货物原产地管理的合作备忘录》，进一步简化了经澳门
中转货物的单证提交要求，将澳门海关签发中转确认书的范围，由

《海峡两岸经济合作框架协议》扩展至所有内地已实施的优惠贸易
协定，并可通过“中转确认书”电子签发系统进行网上申请和签发，
随后打印纸质单证进行通关，借以简化处理和提升效率。


